
近年来，随着书画收
藏市场升温，年画的行情
也逐年提升。但整体而
言，热衷年画收藏的藏家
相对较少。未来木版年
画的收藏价值如何？收
藏木版年画有哪些注意
事项？冯锦强有自己的
见解。

羊城晚报记者：随着
社会变迁，年画精品已从
民俗用品逐渐升级为收
藏品，高水准的年画作品
甚 至 进 军 艺 术 品 领 域 。
您如何看待木版年画的
收藏价值？

冯锦强：近年来木版
年画市场有升温迹象。
以我父亲冯炳棠为例，他
曾是当代唯一能完全熟
练掌握佛山木版年画全
部制作技艺的人，其作品
吸引了不少收藏家和爱
好者。

后来，我们在作品上
作了一些升级，除了加上
艺术化的元素如描金外，
还推出了一些收藏版、限

量版的作品。我父
亲逝世后，慕名而来
收藏他的作品的人
变多了。随着佛山
木版年画这项传统
艺术被更多人所认
识，木版年画精品的
价值也将得到深入
发掘。

但在目前，关注

这些作品价值的人仍属少
数，我认为这里存在一个
很大的认知和提升空间。

羊城晚报记者：在收
藏木版年画作品上，您有
什么偏好与标准？对于
木版年画爱好者，您有哪
些收藏建议？

冯锦强：在木版年画
收藏上，我会注重这些问
题：看是谁的作品，有没
有签名、盖章？是否限
量 ？ 印 量 多 不 多 ？ 等
等。但限量或增加艺术
元 素 ，都 只 是 包 装 方
式，收藏年画的首要因
素 还 是 看“ 人 ”。 不 同
人制作的木版年画具有
不同的风格与灵魂，即
便使用同一块木版，成
品的表达方式、呈现方
式也千差万别。收藏家
们在收藏作品时，也需
要了解不同制作者的风
格与手法。

对于木版年画爱好
者，我建议在收藏时首先
要对木版年画有一定的认
知。木版年画是国家级非
遗传承项目，在历史上也
具有相当重要的地位。
爱好者和收藏家可以同
时为木版年画作一个双
向传承与传播，成为木版
年画传承里的一环。我
们希望可以将木版年画
里的故事传承给下一代，
让他们了解木版年画的
故事、理念、制作手法。
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珍藏艺术 分享喜悦

文/黄山
美酒专栏作家，日本酒学讲师，在

微信公众号“饮识分子”科普酒的知识

鉴藏有道

威士忌收藏
选大师还是品牌？

上一期的专栏《威士忌大师的作品值得投资吗？》，
列举了好几个威士忌大师：比利·沃克、比尔·梁思敦、
吉姆·麦克伊恩。

有资深威友提出质疑：说威士忌大师，为什么偏偏不
说行业里咖位更高的两个人——来自大摩（Dalmore）的
理查德·派特森（Richard Paterson），以及供职于百富
（Balvenie）的大卫·斯图尔特（David Stewart）？

另外也有读者追问：前面的文章把麦卡伦和山崎
捧为威士忌的头部品牌，但是这两家的调配师却没有
那么著名，那他们算是大师吗？

这两个问题，看似风马牛不相及，实际上却非常值
得放在一起聊。

先说说这咖位很高的两位大师：理查德·派特森和
大卫·斯图尔特。这两位其实挺多相似之处：都是 40
后（屈指一算，如今已是 70 多岁高龄了），都是十多岁
时就加入了威士忌行业，并在一家公司工作了超过50
年，各自陪伴一家产量很有限的手工型酒厂成长为一
家中等规模的酒厂。

两个人也是荣誉等身，理查德·派特森诨号“The
Nose”（中国网友将之译作“神之鼻”，略有夸张但很传
神），获得了国际烈酒挑战赛（ISC）的终身成就奖；大
卫·斯图尔特更被英女王授予“大英帝国勋章”。

市场对这两位也是非常认可的，在大众消费市场，
大摩和百富的认知度都相当高。而在收藏拍卖领域，
大摩的62年、51年、49年这些高年份威士忌早就取得
了不俗的成绩；百富虽然相对于麦卡伦和大摩而言并
不是拍卖行的常客，但是关注它的朋友都见识过百富
30 年仅仅用了一年的时间，就从 7000 多元攀升到
14000 元的强势表现，而且随着百富为了庆祝大卫为
酒厂工作超过50年而推出的、高端收藏的DSC系列逐
渐推出市场，它们也有望为百富在拍卖市场挣得更大
的份额。

显然这两位威士忌大师的作品绝对值得收藏。那
么另一个问题就来了，在过去的 20年中，像麦卡伦和
山崎这两个单一麦芽威士忌中的头部品牌，比起上述
的那些大师操刀的品牌卖得更好、涨得更快。那么麦
卡伦和山崎的调配师（Blender），也属于大师之列吗？
如果答案是肯定的，为什么这两个头部品牌的调配师
反而没有其他大师有名气？

首先我们要肯定的是，麦卡伦的调配师柯斯滕·坎
贝尔（Kirsteen Campbell）和山崎的调配师福與伸二，
都是当之无愧的大师。但是不可否认的是，这两人作
为各自品牌的品质总负责人，其知名度和热度都与品
牌的成功度不匹配——试用搜索引擎，你会发现，柯斯
滕·坎贝尔（Kirsteen Campbell）的搜索结果连理查德
派特森的 1/7 都不到，而福與伸二的搜索结果更只有
大卫·斯图尔特的1/10。

造成这个结果的原因，其实是品牌自己的战略规
划。

虽然每个品牌都有自己招牌的调配大师，但只要
是稍微有点规模的品牌，负责出品的都不会只有一个
人，而是一个团队，而且除了人的品味以外，团队还会
利用很多科学方法和工具去保证出品的稳定性。因
此，即使调配大师是这个团队里最重要的人，但绝不会
说单靠他一人就造就了整个品牌，也不是说离了他，品
牌就玩不转了。

因此，要不要着重去营销调配师，让他成为品牌的
代表，那就视乎酒厂自己的规划了。

像上一期专栏提到的，作为调配师出身、最终收购
了停产的本利亚克酒厂的比利·沃克，因为接手的是个
百废待兴的厂子，又不像大集团那样有大量市场预算
的支持，所以只能撸袖子亲自上，把自己的调配实力作
为最大的卖点去营销；类似的是先后在两个小酒厂担
任创业期调配师的吉姆·麦克伊恩，其最大的卖点也是
他本人，自然也要花大力气去营销这一点。

但是像麦卡伦和山崎，产量巨大、调配团队也很
强，各自又有很多卖点，而且已经被市场强烈认可，就
没有必要太多地营销自家的调配师了。

而理查德·派特森的大摩和大卫·斯图尔特的百
富，则刚好卡在中间。他们两人刚入行的时候，这两家
酒厂规模也不大，又强调手工生产，也很合适把明星级
的调配师作为卖点去营销。但是现在这两家酒厂已经
不算小，而且都有了实力强劲的调配师团队，如果要更
上一层楼的话，实际上他们需要摆脱过于依赖调配大
师的宣传策略。否则70多岁的老人家一旦退休，后续
的营销还怎么做呢？

最后，从投资收藏的角度来看，威士忌大师的作品
是很值得投资，但是不要把大师的范围仅仅限定在认
知度最高的那几个人，因为大部分头部和颈部的品牌，
其背后的调配师和团队，都是大师。如果懒得搞清楚
哪位是大师，哪位是伪大师，就先收头部品牌吧！

与许多传统民间艺术一样，
佛山木版年画也面临着后继无人、
推广无力的发展困局。昔日行销
岭南及南洋各地的佛山木版年画，
如今已步入辉煌之后的余晖。

困局固然难破，但创新和发
展的步伐从未停止。十余年来，
冯锦强先后进行了创办木版年画
网站、创立佛山木版年画主题概
念馆、筹建广东第一家年画博物
馆等一系列尝试。

入行七年的刘钟萍，被称为
“年画女侠”，在推广佛山木版年
画上不遗余力。她把门神、考
神、喜神、财神、丁神五位经常出
现在年画的神像来了一次“诸神
复活”，又以“一个亿”“二胎神
器”等现代妙语与古老年画互相
碰撞，在年轻人中迅速圈粉。

在两位传承人的心目中，佛山

木版年画不光要吸引收藏家的目
光，更需要“出圈”。近年新创作的
佛山木版年画，贴近生活、趣味盎
然，更以文创用品、品牌跨界合作
等方式重新融入现代人的生活。

羊城晚报记者：佛山木版年画
在传承与保护上遭遇了哪些问题？

冯锦强：佛山木版年画的现
状无法与历史盛况作比较。现
在，佛山从事木版年画制作的有
省级传承人一个、市级传承人两
个，年画每年的产量也极少。整
体而言，传承局面仍是困难的。
2019年，我开展了一项非遗传承
人联盟的计划，希望通过搭建一
个非遗传承人、商家、民艺爱好
者的平台，为传统非遗文化传承
和发展寻找一条出路。

羊城晚报记者：为了推动佛

山木版年画融入现代人的生活，
近年有哪些创新之举？

刘钟萍：如何将历史悠久的
佛山木版年画重新带回现代人
的生活，作为年轻一代的传承
人，我感到这是一个非常大的挑
战，一开始甚至有点无计可施。

怎么让传统的年画被现代人
喜欢呢？从2016年开始，我们陆
续举办了上百期“年画公众开放
日”，除了介绍佛山木版年画的
历史和讲述年画的故事，也听取
大家对年画的反馈和观察大家对
年画的需求点。在一次次开放日
中，我们慢慢摸出了一条路子：
根据现代人喜好，为传统祈福的
年画赋予新时代的内涵。

例如，我们用“脱单神器”
“行桃花运”来诠释传统的喜神
和合二仙，很受单身男女的欢迎；

为考神状元及第配上“逢考必
过”的祝福；为财神配上“一个
亿”的吉利语；用“二胎神器”“儿
女双全”来诠释传统的送子娘娘
等等，并通过让客人亲手印制年
画，增强祈福许愿的仪式感。

后期，我们成立了“解忧年画
铺”，形成“解忧年画铺”的体验
课和工作坊，反响不俗。我相
信，一旦年画重新恢复了使用的
习俗，年画也就能重新走入现代
人的生活中了。

佛山木版年画： 文/羊城晚报记者 施沛霖 实习生 林少娟
图/受访者提供

“帚扫之后，便贴年画，稚
子之戏耳。”作为一项发轫于汉
代的民间艺术，年画在中国人
的生活里始终占有一席重要之
地。在北宋，随着传统绘画与
雕版印刷术的交融发展，木版
彩色套印年画走向成熟与普
及。自那时起，每逢春节家家
户户贴年画，以求镇宅消灾、迎
春纳福，红彤彤的民间艺术里
藏着中国人民对新年生活的美
好诉求。

谈及年画，不得不提到岭
南民间艺术的代表之一——佛

山木版年画。佛山木版年画产
于广东佛山，与苏州桃花坞木
版年画、天津杨柳青木版年画、
山东潍坊木版年画并称为民间

“四大木版年画”。其始于宋
元，盛于明清，历经 700 年风雨
兴衰。全盛时期，当年称为“细
巷”的佛山普君南路曾云集几
十间不同的年画作坊，从业人
员达四千人以上。

时代的步伐一路向前。进
入现代，佛山木版年画的辉煌
已经落幕，昔日象征鼎盛的数
字被封存于旧日时光中。贴

年画的风俗渐远，但人们对佛
山 木 版 年 画 的 珍 爱 犹 在 。
2006 年，佛山木版年画被列入
第一批国家级非物质文化遗产
名录，保护与传承佛山木版年
画、令它重获新生，已成为新的
课题。

曾经云集了不少手工艺人
的普君南路，如今已变成喧闹
的菜市场，一片灰白墙体平房
里，唯有一间挂着“佛山木版年
画冯氏世家”乌木匾额的老铺
仍屹立不倒。这是一家历史长
达两百年的老铺。走入铺内，

鼻间可闻袅袅墨香，入眼皆是
一张张描金带红的年画：墨色
的线条勾勒出人物的状貌，金
粉的纹饰为画面添了几分富丽
堂皇，配上“万年红”的底色，满
溢着欢天喜地和大福大吉的寓
意。

刀与木的碰撞，墨与纸的
交融，一张穿梭了千年的木版
年画，囊括当地人民的文化信
仰、生活风俗。又是一年春节
至，让我们一起走进喜庆的佛
山木版年画世界，穿越时光，赏
析佛山木版年画的民俗之美。

冯锦强：
佛山木版年画省级

代表性传承人，佛山木版
年画的第二十八代传承
人。其父为国家级佛山
木版年画项目代表性传
承人冯炳棠

刘钟萍：
佛山木版年画市级代

表性传承人，师承国家级
传承人冯炳棠。年度中国
非遗人物 100 人、佛山市
工艺美术大师

推陈出新 迅速圈粉
让传统年画重回现代生活

文化回归 市场升温
收藏家可成为传承中的一环

民间艺术里的中国年

佛山木版年画因自古在广
东佛山镇（今佛山市）生产而得
名。粗犷刚劲的线条，生动饱满
的造型，浓郁的底色，描金的技
法……佛山木版年画如同岭南
这片土地，饱含着勃勃生机。

如今，“佛山木版年画冯氏
世家”铺内珍藏的木版最老的可
追溯至明清时期。抚摸自清朝
留下来的老雕版，清晰简明的纹
路如当年初刻出来一般，时间的
年轮仿佛未留下半分足迹。数
百年过去了，这些古老的雕版依
旧传承着人们对生活最美好的
期盼：驱凶辟邪、祈福迎祥。

无论是明清佛山老年画，还
是已过世的佛山年画大师、国家
级佛山木版年画项目代表性传
承人冯炳棠的年画佳作，如今都
属收藏级珍品了，在那浓艳的丹
红、华丽的描金之间，透出佛山
木版年画鲜明的艺术特色。

羊城晚报记者：佛山木版年
画作为“四大木版年画”之一，
在艺术风格、制作技艺上有哪些
特殊之处呢？

刘钟萍：佛山木版年画种类
繁多，其产品种类大致分为“门
神画”“神像画”“岁时风俗画”
三大类，附加生活装饰用品画
和民间祭祀、宗教信仰用品画，
这些均统称为佛山木版年画。
在佛山木版年画的题材里，神
像画占据非常大的比例，从儒
道 释 到 行 业 神 ，几 乎 无 所 不
包。这也是佛山木版年画在品
类上的一大特点。

此外，佛山年画色彩艳丽，
惯用丹红为底色，称为“万年

红”，长时间不易褪
色；它喜用金线勾
描，在人物、花纹、服
饰上添加金银粉，带
来富丽堂皇的装饰
风格，描金也是佛山
木版年画独特的制
作方法。在造型
上，佛山木版年
画 形 象 饱 满 精
细，紧凑美观，繁
复华丽，喜庆吉
祥。在表现手法上，善于
结合当地民俗风情，具浓
郁的广府文化特色。

羊城晚报记者：佛山
木版年画的制作过程繁
杂，请问制作一幅木版年
画 需 要 历 经 几 道 工 序 ？
目 前 是 否 依 旧 沿
用传统的方式？

冯锦强：大工
序有创作、雕版、印
墨线、套印、描金、
开相、填丹等，此外还有
二十几个小工序。小工
序的要求，比如雕刻木版之前要选
什么木头，把木头存放时选择用压
平的方式，纸贴在木版上面要注意
什么细节等等，十分繁琐精细，体
现了“慢工出细活”的要旨。

目前我们还是用传统的手
法来制作年画，但整体在工序上
略有简化。完成一幅木版年画
所需时间视具体情况而定。如
果有版在，一张年画的制作一般
可在 2-3天内完成，当然晾晒时
间还需视天气而定。如果从雕
版开始，制作时间就要视乎图案
的复杂程度，有的需耗时数月。
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写色描金 色彩浓烈
用年画祈祷新岁平安
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佛山木版年画《和合二仙》 冯炳棠 作品

四色套印的佛山木版年画

刘钟萍希望为传统年画赋予新活力

佛山木版年画以“写色描金”、色彩浓艳为特点，神像画占很大比例


